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Ao vigésimo nono dia do mês de junho de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e quinze minutos,
iniciou-se o segundo dia da vigésima quinta Plenária Ordinária realizada de forma híbrida, do Décimo
Nono Plenário do Conselho Federal de Psicologia (CFP). Par�ciparam de forma presencial: Alessandra
Santos de Almeida, Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos, Carla Isadora Barbosa Canto, Célia Mazza de
Souza, Clarissa Paranhos Guedes, Ivani Francisco de Oliveira, Juliana Barros Guimarães, Maria Carolina
Fonseca Barbosa Roseiro, Marina de Pol Poniwas, Neuza Maria de Fá�ma Guareschi, Nita Tuxá, Raquel
Souza Lobo Guzzo, Rodrigo Acioli Moura e Rosana Mendes Éleres de Figueiredo. Par�ciparam de forma
virtual: Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo, Jefferson de Souza Bernardes e Pedro Paulo Gastalho de
Bicalho. Ausências jus�ficadas: Carolina Saraiva, Evandro Morais Peixoto, Fabiane Rodrigues Fonseca,
Izabel Augusta Hazin Pires e Roberto Chateaubriand Domingues. Alessandra Santos de Almeida iniciou a
reunião saudando às par�cipantes. Em seguida, passou à discussão dos pontos de pauta. Ponto 16:
PLENÁRIA PARA REVISÃO DE FLUXOS E PROCESSOS DE COMUNICAÇÃO INTERNOS DO CFP (Processo
SEI nº 576600029.000007/2024-60). Alessandra Santos de Almeida informou que na 24ª reunião
plenária extraordinária do XIX Plenário do CFP, realizada no dia 15 de junho de 2024, foi deliberado
pautar a definição de uma nova data para discussão da revisão de fluxos e processos de comunicação
internos do CFP. A reunião havia sido previamente agendada para 20 de julho de 2024, visto que no dia
19 de julho de 2024, o Plenário dará con�nuidade ao debate a respeito de assuntos internos. Porém, ao
consultar a mediadora, ela informou não ter disponibilidade para par�cipar no dia 19 de julho. Além
disso, considerando a quan�dade de conselheiras que estarão ausentes no dia proposto, entendeu-se
ser necessário agendar nova data. Raquel Souza Lobo Guzzo destacou que a discussão dos fluxos
internos do CFP deve preceder a reunião de avaliação. Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos considerou
que essa discussão não deve ser incluída durante os dias de reunião plenária e sugeriu adicionar um dia
na agenda apenas para a discussão dos fluxos e da avaliação. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro
ponderou a necessidade de realizar a revisão de fluxos com brevidade e sugeriu que o Plenário se
reunisse no dia 15 de agosto. Clarissa Paranhos Guedes lembrou que haverá reunião da Associação
Nacional de Pesquisa e Pós-graduação em Psicologia (ANPEPP), em setembro, data em que a maioria
das(os) conselheiras(os) estará presente no evento. Por isso, a reunião plenária de setembro também
precisará ser alterada. Alessandra Santos de Almeida propôs a alteração do calendário de reuniões de
agosto e setembro de 2024, da seguinte forma: no dia 15/08/2024 para realização da reunião plenária
ordinária; no dia 16/08/2024 para realização de reunião para discussão do fluxo interno; no dia
17/08/2024 para realização da reunião plenária ordinária. Em setembro, reunião no dia 26/09/2024,
para o julgamento de Processos Administra�vos e reunião plenária ordinária; no dia 27/09/2024 para
devolu�va do Planejamento Estratégico pela empresa Par�cipar e reunião plenária ordinária no dia
28/09/2024. Ponderou que a reunião de Diretoria do CFP estava agendada para o dia 15 de agosto e
sugeriu que a Secretaria Execu�va verificasse a remarcação ou cancelamento. Encaminhamentos: 1.
Manter a reunião plenária ordinária dos dias 19 e 20 de julho, para avaliação de pontos, sem a revisão
de fluxos. 2. A reunião plenária interna com a par�cipação de mediadora foi adiada para um outro
momento, a ser definido em agosto. 3. A reunião plenária de agosto será de três dias: no dia
15/08/2024 realizar-se-á a reunião plenária ordinária, no dia 16/08/2024 realizar-se-á reunião para
discussão do fluxo interno e no dia 17/08/2024 a reunião plenária ordinária. 4. A reunião plenária de
setembro será de três dias, sendo: dia 26/09/2024 para o julgamento de Processos administra�vos e
reunião plenária ordinária, dia 27/09/2024 para devolu�va do Planejamento Estratégico pela empresa
Par�cipar e reunião plenária ordinária, e no dia 28/09/2024 para a reunião plenária ordinária. 4. Avaliar
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com a Diretoria do CFP se a reunião que aconteceria no dia 15 de agosto será remarcada ou cancelada.
5. Cancelar a reunião plenária de setembro na agenda da Diretoria e inserir as novas datas. 6. Avisar os
setores das alterações no calendário. Con�nuação do Ponto 5: SEMINÁRIO ULAPSI "INTEGRAÇÃO DA
PSICOLOGIA LATINO-AMERICANA: DEFESA E FORTALECIMENTO DOS DIREITOS DOS POVOS"
MENDOZA/ARGENTINA (Processo SEI nº 576600026.000018/2024-70). Ivani Francisco de Oliveira
relatou que a União La�no-americana de En�dades de Psicologia (Ulapsi) solicitou que o CFP divulgasse
o seminário para as pessoas se inscreverem. Além disso, explicou que é necessário designar demais
representantes do CFP que par�ciparão do seminário, com indicação de apresentação de trabalhos
rela�vos aos eixos temá�cos e designar os convidados internacionais. Neuza Maria de Fá�ma Guareschi
propôs que apresentassem as ações do CFP nos seguintes âmbitos: das polí�cas públicas, da Comissão
de Direitos Humanos (CDH), da construção das referências técnicas do Centro de Referências Técnicas
em Psicologia e Polí�cas Públicas (CREPOP), da Comissão Nacional de Psicologia na Assistência Social
(CONPAS) e apresentar a rede la�noamericana de Periódicos de Psicologia (PePsic). Alessandra Santos
de Almeida propôs convidar um representante de Cuba e que seja contemplada uma a�vidade do GT de
Mulheres e Interseccionalidade, no seminário. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro destacou que a
par�cipação dos representantes deve estar vinculada ao papel ins�tucional do CFP na Psicologia
brasileira, sendo definida pelas propostas que o CFP tem para apresentar os trabalhos, e não pelos
eixos. Carla Isadora Barbosa Canto recomendou que o CFP par�cipe do “Eixo 2: Feminismos do Sul.
Como habitar lugares de poder em uma (ou com uma) pauta feminista”. Pontuou a necessidade de
pensar em uma estratégia para par�cipação mais plural. Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos apoiou a
divulgação do evento pelo CFP, mas propôs que adiem a discussão da par�cipação do CFP na Ulapsi para
após o plano de ação. Rodrigo Acioli Moura destacou que é importante construir relações para
aumentar a par�cipação de parceiros internacionais, com representantes de cada país nos congressos.
Defendeu fomentar esta ar�culação para que seja mais internacional e par�cipar do congresso em 2025.
Ivani Francisco de Oliveira disse que o conselheiro presidente do CFP, Pedro Paulo Gastalho de Bicalho,
propôs um encontro dos colégios de psicologia no seminário da Ulapsi. Raquel Souza Lobo Guzzo
sugeriu avaliarem, dentro de cada eixo do seminário, se há propostas e a�vidades do CFP. Sugeriu,
ainda, a par�cipação do CFP nas discussões, sendo: no Eixo 1: um representante do CREPOP; Eixo 2: um
representante do GT de Mulheres; Eixo 3: um representante do Comissão de Direitos Humanos (CDH);
Eixo 4: Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Eixo 5: um representante do controle social e Eixo 6: um
representante do GT Tela e Redes Sociais. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho explicou que o PePsic produz
interesse pela proposta de ser um portal de recepção de revistas la�no-americanas e considerou esta
discussão fundamental no seminário da Ulapsi. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro propôs
pensarem num seminário do Sistema Conselhos de Psicologia para discu�r a internacionalização da
Psicologia. Recomendou a ação ins�tucional do CFP, independente dos eixos temá�cos, mas a par�r das
propostas do CFP no congresso e sugeriu a inclusão da atuação da CDH e CREPOP. Antônio Virgílio
Bi�encourt Bastos concordou e disse que devem garan�r que todas as par�cipações do CFP neste
seminário sejam ins�tucionais, ou seja, o trabalho da conselheira deve efe�vamente refle�r sua atuação
na autarquia. Juliana Barros Guimarães reforçou que a proposta do espaço ins�tucional do CFP é uma
forma de ar�cular o que deve ser o papel da Ulapsi. Marina de Pol Poniwas concordou em incluir as
ações do CREPOP, da CDH e do controle social, que possibilita a construção e fiscalização de polí�cas
públicas. Raquel Souza Lobo Guzzo salientou a necessidade de discu�rem as principais ações que
integram com outros colégios da América La�na e Caribe e os eixos que o CFP poderia se inserir. Ivani
Francisco de Oliveira explicou que a proposta é de formarem duas mesas para as par�cipações. Sugeriu
que os representantes discutam em cada eixo a produção ins�tucional, posicionamentos e ações do CFP.
Pedro Paulo Gastalho de Bicalho destacou que precisam avaliar os espaços ins�tucionais, o lugar dos
Grupos de Trabalho da Ulapsi e como garan�r o encontro de colégios e conselhos profissionais da
América La�na e Caribe. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro propôs as seguintes representações de
conselheiras(os) no seminário: Neuza Guareschi no âmbito do CREPOP e do PePsic; Nita Tuxá no âmbito
da CDH, Alessandra Almeida para os temas relacionados ao controle social, além de Juliana Barros
Guimarães, Ivani Francisco de Oliveira e Pedro Paulo Gastalho de Bicalho. Juliana Barros Guimarães
reforçou que devem dar resposta à solicitação da psicóloga Simone Gomes, que integra a Comissão
Nacional de Psicologia na Assistência Social (CONPAS). Considerando a definição do Plenário de que a
par�cipação do CFP será ins�tucional, Ivani Francisco de Oliveira ponderou por explicar à psicóloga
Simone Gomes sobre o indeferimento da solicitação. Carla Isadora Barbosa Canto concordou com a
divulgação do seminário e defendeu que a a�vidade abarque as ações do CFP. Raquel Souza Lobo Guzzo
destacou que cada país par�cipante do evento deve ter suas demandas conhecidas e sugeriu que o
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conselheiro presidente do CFP faça o debate em cada um dos eixos temá�cos. Neuza Maria de Fá�ma
Guareschi destacou que devem refle�r sobre as ações do CFP sobre a internacionalização, que sejam
contemplados os movimentos em relação à profissão, formação e produção de conhecimento e pensar
nas principais ações da autarquia que tenham possibilidade de integrar com outras ins�tuições
internacionais. Raquel Souza Lobo Guzzo ressaltou que devem discu�r o que, com quem e para que
internacionalizar. A internacionalização acadêmica é a troca da produção de conhecimento no seu país,
para ar�culação e parceria; outro nível são as demandas específicas do exercício profissional. Antônio
Virgílio Bi�encourt Bastos disse que o Sistema Conselhos de Psicologia teve papel importante na
ins�tucionalização e crescimento da Psicologia e reforçou a importância em  compar�lhar experiências
com outros países. Para tanto, recomendou que o CFP elabore uma sugestão de programação do CFP,
para apresentar à Ulapsi, destacando que a par�cipação dar-se-á de forma ins�tucional, onde discu�rão
de forma cole�va. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro defendeu a discussão sobre a
internacionalização pelo Plenário. Rodrigo Acioli Moura reforçou que os encontros devem ser
ins�tucionais e que promovam a internacionalização da discussão. Encaminhamentos: 1. O CFP deve
apoiar a divulgação do Seminário. 2. Aprovada a par�cipação do Conselheiro presidente do CFP, Pedro
Paulo Gastalho de Bicalho, no evento. 3. Garan�r que todas as par�cipações do CFP neste seminário seja
ins�tucional, ou seja, o trabalho da conselheira deve efe�vamente refle�r sua atuação na autarquia. 4.
Elaborar sugestão de programação do CFP para apresentar à Ulapsi, destacando que a par�cipação dar-
se-á de forma ins�tucional. 5. Propor à Ulapsi um espaço ins�tucional do CFP no evento. 6. Propor à
Ulapsi a inclusão dos encontros dos colégios e conselhos da América La�na e Caribe na programação do
Seminário. 7. Pensar nas principais ações do CFP que tem possibilidade de integrar com outras
ins�tuições internacionais. 8. O CFP deve avaliar, dentro de cada eixo, se há propostas e a�vidades do
CFP. Os representantes devem encaminhar as propostas para o Plenário endossar. 9. Indeferida a
solicitação da psicóloga Simone Gomes para apresentação de trabalho sobre a sua atuação como
representante do CFP junto ao CNAS/SUAS. Informá-la que a par�cipação será somente ins�tucional. 10.
Sugestões do Plenário para par�cipação no Seminário da Ulapsi: no Eixo 1: um representante do
CREPOP; Eixo 2: um representante do GT de Mulheres; Eixo 3: um representante do Comissão de
Direitos Humanos (CDH); Eixo 4: Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Eixo 5: um representante do controle
social e Eixo 6: um representante do GT Tela e Redes Sociais; representações de conselheiras(os) no
seminário: Neuza Guareschi no âmbito do CREPOP e do PePsic; Nita Tuxá no âmbito da CDH, Alessandra
Almeida para os temas relacionados ao controle social, além de Juliana Barros Guimarães, Ivani
Francisco de Oliveira e Pedro Paulo Gastalho de Bicalho; se houver a possibilidade de par�cipação de
convidados, dialogar com os profissionais de Cuba envolvidos na a�vidade; a�vidade do GT de Mulheres
Interseccionalidade na Ulapsi; apresentar o PePsic e produção cien�fica; pensar num seminário do
Sistema Conselhos de Psicologia para debater sobre a internacionalização da Psicologia; adiar a
deliberação sobre a par�cipação do CFP na Ulapsi até que realizem a discussão sobre o plano de ação.
Ponto 17: ORGANIZAÇÃO DO X CONGRESSO LATINO-AMERICANO DE PSICOLOGIA - ULAPSI - SÃO
PAULO-2025 (Processo SEI nº 576600020.000116/2024-67). Alessandra Santos de Almeida informou
que, considerando a discussão do ponto “Avaliação da par�cipação do CFP na Ulapsi”, o Plenário do CFP
discu�rá a organização do X Congresso La�no-americano de Psicologia após o plano de ação.
Encaminhamentos: 1. Avaliar a proposta de co-organização do “X Congresso La�no-Americano de
Psicologia da Ulapsi, em São Paulo-2025”, após a discussão do plano de ação. O plano de ação deve ser
elaborado pela Gerência de Relações Ins�tucionais (GRI), conforme proposto no Processo SEI nº
576600029.000034/2024-32. 2. Pautar novamente este ponto para reunião plenária, junto da
apreciação do plano de ação proposto no Processo SEI nº 576600029.000034/2024-32. O X Congresso
La�no-americano de Psicologia deve estar contemplado neste plano de ação. Ponto 18: APRESENTAÇÃO
DA PROPOSTA DE AÇÕES ESTRATÉGICAS DO GT 30H (Processo SEI nº 576600034.000057/2024-78).
Ivani Francisco de Oliveira relatou que o Grupo de Trabalho 30 horas foi criado por deliberação do XIX
Plenário do CFP, em abril de 2024, com o obje�vo de elaborar proposta de estratégias de diálogo com a
categoria e com o legisla�vo sobre os projetos que dispõem sobre a jornada de até 30 horas semanais
para as profissionais da Psicologia. Disse que o GT estabeleceu um plano de ação, a ser apreciado pelo
Plenário. Cleonice Dorneles, da Assessoria Parlamentar do CFP, apresentou a situação atual dos Projetos
de Lei, que dispõem sobre a jornada de até 30 horas e a proposta de ações estratégias do CFP para
avançar as tramitações dos projetos, de ar�culação com os parceiros, como a Federação Nacional dos
Psicólogos (Fenapsi), sindicatos, CRPs e Fórum de En�dades Nacionais da Psicologia Brasileira (FENPB),
além de mobilização da categoria e incidência polí�ca com os parlamentares do Congresso Nacional.
Rodrigo Acioli Moura sugeriu a parceria com as en�dades do FENPB para divulgação e solicitar a
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retransmissão das lives pelos CRPs. Célia Mazza de Souza propôs convidar a Fenapsi para a apresentação
e desenvolver um plano de ação, destacando a parte financeira u�lizada para convidados e
par�cipações nos eventos de mobilização. Encaminhamentos: 1. Aprovada a proposta de ações
estratégicas. 2. Pensar num plano de ação, destacando a parte financeira u�lizada para convidados e
par�cipações nos eventos de mobilização. 3. Convidar a Fenapsi para a par�cipação neste ponto,
durante o encontro de Diretorias do Sistema Conselhos de Psicologia. Ponto 19: RESOLUÇÃO DO CFP
SOBRE CIP PROTEGIDA - PROVITA - MDHC (Processo SEI nº576600005.000248/2024-87). Clarissa
Paranhos Guedes informou que, em janeiro de 2024, a equipe técnica do Programa de Proteção a
Ví�mas e Testemunhas Ameaçadas (Provita) do Ministério dos Direitos Humanos e Cidadania (MDHC)
oficiou o CFP para dar seguimento às trata�vas, visando a emissão de Carteiras de Iden�dade
Profissional, com o nome protegido, à luz da Lei nº 9.807/1999, a qual estabelece normas para a
organização e a manutenção de programas especiais de proteção a ví�mas e a testemunhas ameaçadas.
Após a realização de reuniões entre o CFP e o Ministério dos Direitos Humanos e da Cidadania, a
Diretoria do CFP formalizou a intenção de realizar cooperação técnica, a fim de estabelecer um fluxo
para operacionalização da emissão dos documentos alterna�vos. Com o intuito de garan�r arcabouço
norma�vo para que o Sistema Conselhos de Psicologia passe à emissão de Carteiras de Iden�dade
Profissional com uso de nome protegido para psicólogas que atuem exclusivamente no âmbito do
Provita, foi elaborada uma minuta de resolução sobre o tema. Clarissa Paranhos Guedes procedeu à
leitura da minuta de resolução. Encaminhamento: Aprovada a minuta de Resolução que dispõe sobre a
inclusão do Nome de Proteção na Carteira de Iden�dade Profissional - CIP das psicólogas, que atuam
exclusivamente no âmbito do Programa Federal de Assistência a Ví�mas e Testemunhas Ameaçadas -
Provita e dá outras providências. Ponto 20: AVALIAÇÃO DE TESTES PSICOLÓGICOS (Processo SEI nº
576600003.000185/2024-89). Juliana Barros Guimarães relatou que os testes psicológicos Inventário
Mul�fásico da Personalidade de Minnesota - 2 Forma Reestruturada, Levantamento de Intensidade de
Sintomas: Ansiedade e Estresse e os estudos de evidências de validade do Teste Palográfico na Avaliação
da Personalidade e estudos de evidências de validade do Rorschach Clínico foram analisados por
pareceristas ad hoc e pela Comissão Consul�va em Avaliação Psicológica (CCAP). Procedeu à leitura dos
relatórios da CCAP. Encaminhamentos: o Inventário Mul�fásico da Personalidade de Minnesota - 2
Forma Reestruturada recebeu parecer favorável para uso profissional. O teste psicológico Levantamento
de Intensidade de Sintomas: Ansiedade e Estresse recebeu parecer desfavorável. Os estudos de
evidências de validade do Teste Palográfico na Avaliação da Personalidade receberam parecer favorável
e os estudos de evidências de validade do Rorschach Clínico receberam parecer desfavorável. Ponto 21:
PARTICIPAÇÃO DO CFP NO XI CONGRESSO BRASILEIRO DE PSICOLOGIA ORGANIZACIONAL E DO
TRABALHO (Processo SEI nº 576600020.000414/2024-57). Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos relatou
que a Associação Brasileira de Psicologia Organizacional e do Trabalho (SBPOT) encaminhou convite para
as conselheiras e conselheiros do XIX Plenário CFP para o XI Congresso Brasileiro de Psicologia
Organizacional e do Trabalho, o qual se realizará no Rio de Janeiro, em julho de 2024. O tema do
congresso será “Futuro Sustentável do Trabalho: Digno, Decente e com Igualdade”. Informou que a
Diretoria do CFP aprovou a par�cipação do Conselheiro Presidente Pedro Paulo Gastalho de Bicalho na
abertura da a�vidade e a divulgação da a�vidade no CFP Divulga. Disse que, em reunião realizada em
abril de 2024 entre a Diretoria do CFP com a Presidente da SBPOT, foi proposto que a a�vidade do CFP
no congresso contemplasse o Programa de Qualidade de Vida no Trabalho (QVT) do CFP. Célia Mazza de
Souza considerou a necessidade de  par�cipação dos funcionários do CFP no evento, para assessoria e
apresentação do  Programa de Qualidade de Vida no Trabalho (QVT).  Encaminhamentos: 1. Aprovada a
reunião do GT Psicologia Organizacional e do Trabalho, em data que antecede o início do congresso, na
cidade do Rio de Janeiro, conforme Art. 4º da Resolução CFP nº 18/2023. 2. Aprovada a proposta do GT
Psicologia Organizacional e do Trabalho de realização do conjunto de quatro mesas temá�cas. 3. O
pagamento de diárias aos integrantes do GT está restrito ao dia da reunião do GT e ao dia da
par�cipação efe�va no evento. 4. Autorizada a par�cipação do Conselheiro Antônio Virgílio Bi�encourt
Bastos durante todo o evento. 5. Aprovada a par�cipação de um assessor do Setor Técnico (STEC) para
assessorar a reunião e par�cipar do congresso. 5. Aprovada a par�cipação de um assessor da Gerência
de Gestão de Pessoas (GGP) para par�cipar do congresso. Ponto 22: PARTICIPAÇÃO DO CFP NO 10º
CISTTÃO (CISTT/CNS) (Processo SEI nº 576600020.000787/2024-28). Célia Mazza de Souza relatou que
o CFP recebeu convite para o 10º Encontro Nacional das Comissões Intersetoriais de Saúde do
Trabalhador e da Trabalhadora – CISTTÃO, o qual será realizado, em julho de 2024, em Brasília-DF.
Destacou a importância da representação do CFP no encontro, considerando a necessidade de
construção de subsídios para o enfrentamento às condições de sofrimento, em especial o sofrimento
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mental, relacionado ao trabalho. O encontro é uma etapa preparatória para duas Conferências
importantes: a 4ª Conferência Nacional de Gestão do Trabalho e da Educação na Saúde e a 5ª
Conferência Nacional de Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora. Juliana Barros Guimarães sugeriu que
haja representação do CFP nas conferências, ao menos na abertura do evento. Maria Carolina Fonseca
Barbosa Roseiro afirmou que demandas desta natureza têm sido recebidas nas Comissões de Orientação
e Fiscalização (COF) e Orientação e É�ca (COE) dos CRPs e se dispôs a par�cipar nas conferências
posteriores. Indicou a par�cipação da Conselheira Carolina Saraiva, que reside em Brasília, para
representar o CFP. Neuza Maria de Fá�ma Guareschi se colocou à disposição para par�cipar na abertura
ou no encerramento do evento. Alessandra Santos de Almeida enfa�zou a necessidade de mobilização
da categoria para a pré-conferência, para a 4ª Conferência Nacional de Gestão do Trabalho e da
Educação na Saúde e para a 5ª Conferência Nacional de Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora.
Encaminhamentos: 1. Verificar se a Conselheira Carolina Saraiva pode representar o CFP no 10º
Encontro Nacional das Comissões Intersetoriais de Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora – CISTTÃO.
Caso Carolina Saraiva não possa, a Conselheira Neuza Maria Guareschi poderá par�cipar na abertura ou
no encerramento do evento. 2. A Conselheira Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro se dispôs a
par�cipar das conferências posteriores. 3. O CFP deve fazer uma mobilização da categoria para a pré-
conferência, para a 4ª Conferência Nacional de Gestão do Trabalho e da Educação na Saúde e para a 5ª
Conferência Nacional de Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora. Ponto 23: INDICAÇÃO DE NOMES
PARA CONCORRER AO CONSELHO NACIONAL DE EDUCAÇÃO CNE (Processo SEI nº
576600020.001191/2024-45). Alessandra Santos de Almeida informou que no dia 19 de junho de 2024,
o Fórum dos Conselhos de Profissões Regulamentadas encaminhou o�cio ao CFP, solicitando a indicação
de nomes para concorrer ao Conselho Nacional de Educação (CNE), conforme Portaria nº 546, de 13 de
junho de 2024, do Ministério da Educação. O CNE convida o CFP a realizar indicação de representantes
para a lista tríplice da Câmara de Educação Básica (CEB) e da Câmara de Educação Superior (CES).
Encaminhamento: A Conselheira Raquel Souza Lobo Guzzo e o Conselheiro Antônio Virgílio Bi�encourt
Bastos foram indicados para a lista tríplice da Câmara de Educação Básica (CEB) e da Câmara de
Educação Superior (CES), as quais integram o  Conselho Nacional de Educação. Ponto 24: APROVAÇÃO
DO PARECER DO CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA SOBRE O PL 7683/2017 (Processo SEI nº
576600003.000126/2024-19). Rodrigo Acioli Moura informou que o Projeto de Lei nº 7683/2017 altera
o Art. 34 da Lei nº 9.615, de 24 de março de 1998, que ins�tui normas gerais sobre desporto, para
incluir a garan�a da assistência psicológica con�nuada aos atletas profissionais entre os deveres da
en�dade de prá�ca despor�va empregadora. A gerente Camila Dias Alves, da Gerência Técnica do CFP,
destacou a importância desse Projeto de Lei, no contexto da promoção da saúde mental no esporte,
alinhado às demandas da sociedade e às prerroga�vas da psicologia, enquanto ciência e profissão.
Procedeu à leitura da minuta de parecer do Projeto de Lei nº 7683/2017. Alessandra Santos de Almeida
sugeriu que a temá�ca de raça e gênero fossem sinalizadas no parecer, considerando que são dois
atravessadores da condição de atletas no Brasil e no mundo. Ivani Francisco de Oliveira pontuou que, no
trecho do parecer que dispõe sobre uso de álcool e outras drogas no meio espor�vo, é preciso
reformular a escrita, pois depreende-se que o CFP apoia o Projeto de Lei com base nesta jus�fica�va
dada pelo legislador. No entanto, há outras jus�fica�vas e mo�vos pelos quais o CFP apoia o projeto,
que devem ser abarcadas no documento. Rodrigo Acioli Moura explicou que o Projeto de Lei foi
cons�tuído para uma demanda específica da época, mas nos úl�mos anos, nas audiências públicas, tem-
se ampliado essa discussão. Clarissa Paranhos Guedes avaliou que o parecer apresenta visão taxa�va e
salvacionista da Psicologia do Esporte, como promessa de resultado. Considerou que a atuação da
psicóloga nesse âmbito tem o compromisso com a saúde mental de forma mais ampla, para além da
performance. Encaminhamentos: 1. Reescrever o trecho que dispõe sobre uso de álcool e outras drogas
no meio espor�vo de: “Para os legisladores…” para “Apesar de que para os legisladores proponentes”. 2.
Sinalizar no parecer as temá�cas de raça e gênero. 3. Incluir um parágrafo no parecer citando que a
psicologia não é salvacionista, mas trabalha para o compromisso com a saúde mental, para além do
rendimento. 4. Aprovado o parecer do CFP do Projeto de Lei nº 7683/2017, com as alterações citadas
acima. Ponto 25: SOLICITAÇÃO DE REUNIÃO COM INST NCIAS DA ASSISTÊNCIA SOCIAL ARTICULADAS
AO CFP E CREPOP (Processo SEI nº 576600012.000016/2024-30). Maria Carolina Fonseca Barbosa
Roseiro relatou que a comissão responsável pela atualização das "Referências Técnicas para a Prá�ca de
Psicólogas(os) no Centro de Referência Especializado da Assistência Social - CREAS" solicitou a suspensão
temporária das a�vidades de revisão, tendo como jus�fica�va as mudanças em curso no Ministério de
Desenvolvimento Social (MDS), que afetarão as �pificações de serviços da Assistência Social. Nas úl�mas
reuniões da comissão foi solicitado ao CFP atuar, de maneira ar�culada e organizada, para incidir junto
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ao MDS durante o processo de mudança da �pificação, para que as considerações do CFP sejam
incorporadas. Tão logo ocorra a mudança do cenário atual, a comissão retomará suas a�vidades de
elaboração do referido documento. O CFP atua em diversas frentes em relação à Polí�ca de Assistência
Social: Centro de Referências Técnicas em Psicologia e Polí�cas Públicas (CREPOP), Comissão Nacional de
Psicologia na Assistência Social (CONPAS) e Conselho Nacional de Assistência Social  (CNAS) e Fórum
Nacional de Trabalhadores e Trabalhadoras da Assistência Social (FNT-SUAS). Destacou que a CONPAS
está em processo de realização das Mostras de Prá�cas de Psicologia na Assistência Social e que o tema
da mudança da �pificação tem surgido, podendo ser elemento de subsídio para esta ar�culação. Disse
que, em consonância com a Conselheira Neuza Maria de Fá�ma Guareschi, foi acordado aguardar as
Mostras para posteriormente incorporar os debates realizados na revisão. Neuza Maria de Fá�ma
Guareschi informou que foram realizadas duas etapas da Mostra, mas não houve ponto específico sobre
a nova �pificação. Explicou que ainda não há proposta oficial elaborada para nova �pificação pelo MDS.
Encaminhamentos: 1. Aguardar o encerramento dos processos das Mostras de Prá�cas de Psicologia na
Assistência Social para incorporar ao debate da revisão. 2. Aprovada a reunião com CREPOP e CONPAS
para a con�nuidade da revisão da referência técnica. Ponto 26: INDICAÇÃO DE CONSELHEIRA (O) PARA
LEITURA E APRECIAÇÃO DA REFERÊNCIA TÉCNICA PARA ATUAÇÃO DE PSICÓLOGAS(OS) JUNTO AOS
POVOS QUILOMBOLAS (Processo SEI nº 576600012.000006/2021-51). Rosana Mendes Éleres de
Figueiredo relatou que a comissão de especialistas responsável pela elaboração da “Referência Técnica
para Atuação de Psicólogas junto aos Povos Quilombolas” finalizou a primeira versão do documento, a
qual seguirá para consulta pública. A consulta pública ocorre de três formas: individualmente; em
grupos organizados pelos CRPs e em grupos autoges�onados. Ressaltou que todas as contribuições
deverão acontecer durante a consulta pública para que, na próxima etapa, a comissão busque
contemplar os apontamentos. O prazo previsto para lançamento do documento é dezembro de 2024.
Assim, o Centro de Referências Técnicas em Psicologia e Polí�cas Públicas (CREPOP) apresentou ao XIX
Plenário a versão de consulta pública da referida publicação e solicitou a indicação de conselheira ou
conselheiro para a leitura e apreciação em nome do Plenário. Encaminhamento: A Conselheira Raquel
Souza Lobo Guzzo foi designada para a leitura e apreciação do texto em nome do Plenário. Ponto 27:
ELABORAÇÃO DE NOTA TÉCNICA SOBRE ATUAÇÃO DA PSICOLOGIA NAS E-MULTI (Processo SEI nº
576600003.000082/2024-19). Alessandra Santos de Almeida procedeu à leitura da jus�fica�va do
ponto: o Núcleo de Apoio à Saúde da Família (NASF) foi criado por meio da Portaria nº 154, de 24 de
janeiro de 2008. A Psicologia sempre fez parte das categorias profissionais que poderiam compor a
equipe. Estudos apontam que esse serviço foi fonte de significa�va para contratação de psicólogas e a
atuação dessas profissionais na equipe NASF ganhou lugar de referência, especialmente, nos cuidados
em saúde mental. Atualmente está vigente a Portaria GM/MS nº 635, de 22 de maio de 2023,
ins�tuindo as equipes mul�profissionais na atenção primária à saúde (e-Mul�), que tem a
interprofissionalidade como uma de suas diretrizes e cons�tui um arranjo subs�tu�vo aos NASF-AB.
Considerando a importância da atuação da Psicologia no NASF, foram realizadas algumas ações de
orientação para a categoria, como o Seminário Nacional sobre a par�cipação da Psicologia nos NASF
realizado pelo CFP, em 2008; a publicação: “A prá�ca da psicologia e o Núcleo de Apoio à Saúde da
Família”, em 2009; o documento de Referências Técnicas para atuação de psicóloga na Atenção Básica à
Saúde, além dos parâmetros para atuação da categoria na Atenção Primária à Saúde, que cita o NASF
por meio da Resolução CFP nº 17/2022. Com a implantação das e-Mul�, há algumas similaridades com o
trabalho do NASF, bem como há novos mecanismos, como a incorporação tecnológica das ações de
saúde mediadas por tecnologias de informação e comunicação, por exemplo. Diante do exposto, seja
pelas mudanças sofridas pelo NASF que atualmente se configura como e-Mul�, seja por determinadas
lacunas de orientação à atuação da equipe mul�profissional, foi avaliada a necessidade de produzir um
documento orientador para a atuação de psicólogas nas e-Mul�. Para tanto, propõe-se a elaboração de
uma Nota Técnica para orientar a categoria quanto à atuação de psicólogas nas e-Mul�, com a
colaboração de dois colaboradores ad hoc. Encaminhamentos: 1. Aprovada a elaboração de uma Nota
Técnica para orientar a categoria quanto à atuação de psicólogas nas e-Mul�. 2. Solicitar ao Conselheiro
Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo designação de ad hocs para contribuir na elaboração da referida
Nota Técnica. 3. Posteriormente, informar ao Plenário os nomes indicados. Ponto 28: DIVULGAÇÃO -
OPP E FIAP: XIII CONGRESSO IBEROAMERICANO DE PSICOLOGIA E 6º CONGRESSO DA ORDEM DOS
PSICÓLOGOS PORTUGUESES (OPP) (Processo SEI nº 576600020.002379/2023-20). Alessandra Santos
de Almeida relatou que a Ordem dos Psicólogos Portugueses encaminhou e-mail em novembro de 2023,
solicitando a divulgação do XIII Congresso Iberoamericano de Psicologia e do 6º Congresso da Ordem
dos Psicólogos Portugueses, que se realizarão nos dias 25, 26 e 27 de setembro de 2024, em Lisboa,
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Portugal. Informou que em março de 2024, o CFP passou a integrar um Grupo de Trabalho, criado para a
elaboração de um acordo de reciprocidade, o qual facilite o exercício profissional de psicólogas
migrantes formados no Brasil e em Portugal, com a par�cipação de representantes da Ordem dos
Psicólogos Portugueses e da Associação de Psicólogos Brasileiros em Portugal. Destacou que existe a
expecta�va de que o acordo possa ser assinado entre o CFP e a Ordem dos Psicólogos Portugueses
durante os congressos. Encaminhamento: Aprovado o pedido da Ordem dos Psicólogos Portugueses de
divulgação do XIII Congresso Ibero-americano de Psicologia e do 6º Congresso da Ordem dos Psicólogos
Portugueses no CFP Divulga. Ponto 29: QUESTÕES INTERNAS RELATIVAS AO NOME SOCIAL (Processo
SEI nº 576600026.000028/2024-13). Alessandra Santos de Almeida informou que na Assembleia de
Polí�cas, da Administração e das Finanças (Apaf) dos dias 25 e 26 de maio de 2024 aconteceu um
incidente relevante com relação ao nome social de pessoas trans, na lista de presença, das delegações
dos Conselhos Regionais de Psicologia. Na referida lista, encontravam-se expostos, lado a lado, o nome
de registro e o nome social das par�cipantes. O incidente evidenciou a necessidade de treinar as
equipes para lidar com esse �po de situação, especialmente depois das mudanças do regimento
eleitoral, que trazem a diferença e a pluralidade para o dia a dia de trabalho. Após o evento, a Diretoria
do CFP deliberou pela criação de um grupo de trabalho interno do CFP, que decidiu pela contratação de
um serviço especializado para a formação dos funcionários do CFP quanto ao tema. Ainda dentre as
inicia�vas tomadas, o CFP encaminhou o�cio a todos os CRPs para solicitarem a seus plenários e a seus
colaboradores a atualização dos nomes no cadastro geral. Carla Isadora Barbosa Canto considerou a
necessidade de inclusão de conselheira no grupo de trabalho interno do CFP e colocou-se à disposição
para integrar o grupo. Disse que encaminhará o manual de comunicação da Aliança Nacional LGBT ao
Plenário, que visa apresentar aos meios de comunicação a terminologia mais atualizada sobre a
população lésbica, gay, bissexual, traves�, transexual e intersexual (LGBTI+). Nita Tuxá sugeriu que a
formação seja aberta às conselheiras e aos conselheiros do Plenário do CFP. Célia Mazza de Souza
também se colocou à disposição para compor o grupo de trabalho e indicou a professora Megg Rayara
Gomes de Oliveira para ministrar o curso de formação ao plenário e equipe do CFP. Raquel Souza Lobo
Guzzo pontuou a relevância desta formação e se dispôs a par�cipar. Encaminhamentos: 1. Incluir as
Conselheiras Carla Isadora Barbosa Canto e Célia Mazza de Souza no GT interno do CFP. 2. Indicação da
Profª. Megg Rayara Gomes de Oliveira para ministrar o curso de formação para funcionários e Plenário
do CFP. 3. A Conselheira Carla Isadora Barbosa Canto encaminhará material da Aliança Nacional LGBT às
conselheiras e aos conselheiros do CFP, para conhecimento. Ponto 30: OFICINA NACIONAL DO CENSO
DA PSICOLOGIA BRASILEIRA (Processo SEI nº 576600274.000007/2024-68): Antônio Virgílio Bi�encourt
Bastos informou que a realização do ciclo de Oficinas sobre o Censo da Psicologia Brasileira teve como
obje�vo central ensejar debates e reflexões, a par�r dos dados levantados pelo Censo, em recorte
regional, para a elaboração de projetos no interior dos Conselhos Regionais de Psicologia. Findadas as
etapas regionais, foi realizada a Oficina Nacional, em abril de 2024, momento para oportunizar o
compar�lhamento dos projetos entre representantes dos CRPs. A programação também contou com a
realização de uma live sobre os "Desafios do futuro da profissão" e uma mesa redonda apresentando os
dados qualita�vos, que foram analisados recentemente. Ainda na Oficina Nacional, como projeto
nacional a ser desenvolvido, foi proposto aprimorar o Painel Online do CensoPsi para torná-lo um
instrumento pedagógico, incrementando-o com explicações metodológicas e recursos tanto analí�cos
como didá�cos. Para isso, será necessário do auxílio dos setores de comunicação e de tecnologia e
informação do CFP para aprimorar o painel. Alessandra Santos de Almeida solicitou que os dados
qualita�vos fossem disponibilizados para o Plenário. Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos concordou em
apresentar ao Plenário os dados dos grupos focais, inclusive para produzir outras análises. Raquel Souza
Lobo Guzzo comentou que o compar�lhamento das informações das Oficinas é necessário para
realizarem uma síntese das prioridades para o Sistema Conselhos de Psicologia. Sugeriu a constante
atualização dos dados. Neuza Maria de Fá�ma Guareschi pontuou a análise feita pelo CRP-RS, de que o
Censo ficou voltado para dados intra conselhos e considerou que questões de outras relações
ins�tucionais seriam interessantes ser incluídas. Além disso, sugeriu u�lizar os dados do Censo em uma
edição especial da Revista Psicologia: Ciência e Profissão. Encaminhamentos: 1. Aprimorar o painel do
Censo a fim de transformá-lo em um instrumento pedagógico, incrementando-o com explicações
metodológicas e recursos tanto analí�cos como didá�cos. 2. Disponibilizar os dados qualita�vos do
Censo para o Plenário. 3. Apresentar os painéis (projetos dos regionais) na reunião plenária de agosto,
para ser feita síntese de prioridades para o Sistema Conselhos de Psicologia. 4. Programar uma edição
especial da Revista Psicologia: Ciência e Profissão, com os dados do censo. 5. O Plenário sugeriu que a
Gerência Técnica avalie a possibilidade de criação ou adoção de uma plataforma, que seja atualizada
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constantemente, com os dados do Censo. Ponto 31: PROPOSTA DE SEMINÁRIO SOBRE INTELIGÊNCIA
ARTIFICIAL E EXERCÍCIO PROFISSIONAL DA PSICOLOGIA (Processo SEI nº 576600003.000201/2024-33).
Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos relatou que o CFP deve estar atento às transformações que as
tecnologias estão provocando na sociedade como um todo, mas em especial na produção de
conhecimento, na formação profissional e no exercício das profissões ligadas à Psicologia. As tecnologias
digitais, especialmente a Inteligência Ar�ficial (IA), estão redefinindo de forma rápida os processos de
produção de conhecimento em todas as áreas, incluindo a Psicologia. Apresentou proposta de realização
de um seminário interno do Plenário, com especialistas e, a par�r disso, realizar outro seminário com os
CRPs e en�dades do Fórum das En�dades Nacionais da Psicologia Brasileira (FENPB). Propôs que o
seminário interno seja dividido em duas etapas: a primeira presencial, exclusiva para conselheiras,
conselheiros e equipe técnica do CFP, com par�cipação de convidados especialistas; e a segunda híbrida,
com a par�cipação de convidados externos, membros dos CRPs e das en�dades do FENPB. O evento
tem os seguintes obje�vos: mapear a adoção de tecnologias baseadas em IA; analisar suas implicações
é�cas, sociais e profissionais; promover debates e proporcionar um espaço plural para troca de
experiências e conhecimentos. Apresentou os convidados com seus respec�vos currículos e a proposta
do Seminário. Ivani Francisco de Oliveira destacou que muitas violações de Direitos Humanos se dão no
âmbito da IA. Por isso, propôs convidar palestrantes que provoquem esse debate. Antônio Virgílio
Bi�encourt Bastos explicou que, neste primeiro momento, o escopo é proporcionar entendimento das
questões envolvidas nas tecnologias baseadas em IA e, par�r disso, poderão estruturar o debate de
forma mais ampla. Além disso, considerando as produções dos convidados, entende que esta
preocupação já estará presente na fala dos convidados. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro sugeriu
convidar especialistas nos processos de aprendizagem ligados à IA e propôs pensarem num processo
que inclua a mobilização dos CRPs e ins�tutos de pesquisa para abranger as várias questões. Disse que o
Grupo de Pesquisa em Interação, Tecnologias Digitais e Sociedade, vinculado à Universidade Federal da
Bahia (UFBA) faz esse debate e sugeriu convidar um integrante do grupo para a discussão. Informou que
recebeu convite para evento da conferência dos Conselhos, cuja pauta será a tecnologia e IA vinculadas
às questões de fiscalização e indicou a par�cipação para equipe da Secretaria de Orientação e É�ca e
Gerência de Tecnologia e Informação. Raquel Souza Lobo Guzzo sugeriu convidar o Prof. Dr. Ricardo
Primi para contribuir com o debate. Encaminhamentos: 1. Aprovada a realização do Seminário:
"Inteligência Ar�ficial e Exercício Profissional da Psicologia", conforme proposta anexa. 2. O Seminário
será realizado dia 24 de outubro de 2024, de forma híbrida. Destaca que para quem for par�cipar de
forma presencial, as a�vidades serão na sede do CFP. 3. Sugestão de par�cipação do Prof. Dr. Ricardo
Primi como palestrante, na primeira etapa. 4. Sugestão de pensar a metodologia de desdobramento,
que inclua a mobilização dos Conselhos Regionais de Psicologia e ins�tutos de pesquisa. 5. Sugestão de
aproximação com o Grupo de Pesquisa em Interação, Tecnologias Digitais e Sociedade, da UFBA. 6.
Avaliar com a Diretoria do CFP se a reunião que aconteceria no dia 24 de outubro será remarcada ou
apenas cancelada. 7. Inserir o seminário na agenda do Plenário. Ponto 32: DESLIGAMENTO DE JESUS
MOURA DA COMISSÃO DO SAPP. (Processo SEI nº 576600020.001124/2024-21). Alessandra Santos de
Almeida relatou que a Sra. Jesus Moura enviou e-mail, no dia 10 de junho de 2024, informando do seu
desligamento da Comissão Consul�va do Sistema de Avaliação de Prá�cas Psicológicas (SAPP), por
mo�vos pessoais. Conforme disposto na Resolução CFP nº 15/2023, a Comissão Consul�va do SAPP será
cons�tuída por cinco indicações do Plenário do CFP, sendo ao menos uma conselheira do CFP e, as
demais, convidadas. Assim, sugeriu que o Plenário indicasse um novo integrante para compor a
Comissão. Célia Mazza de Souza indicou o Prof. Dr. Fábio Eduardo Silva (doutor pela USP) para integrar a
comissão. Alessandra Santos de Almeida destacou a importância da representa�vidade étnico-racial na
indicação de pessoas a convidar. Propôs que a própria comissão do SAPP indicasse a nova pessoa a
integrar o grupo, a qual será aprovada ad referendum posteriormente pelo Plenário do CFP.
Encaminhamentos: 1. A comissão do SAPP deve fazer a escolha de uma pessoa a integrar o grupo de
profissionais, a qual será aprovada ad referendum posteriormente pelo Plenário do CFP. 2. Indicação de
Fábio Eduardo Silva, Doutor pela USP, para ser avaliado pela comissão. 3. Nesta nova indicação, o
Plenário solicitou considerar o cuidado com a representa�vidade étnico-racial. Ponto 33: SOLICITAÇÃO
AMPLIAÇÃO GT INTERNO RESOLUÇÃO CFP Nº 17/2022 (Processo SEI nº 576600003.000200/2024-99).
Alessandra Santos de Almeida procedeu à leitura do ponto: a Resolução CFP nº 17, de 19 de julho de
2022, entrou em vigor 180 dias após a sua publicação, em janeiro de 2023. Desde então, os Conselhos
Regionais de Psicologia vêm apresentando inúmeras dúvidas diante da complexidade de sua
implementação. Por isso, em 2023, foi criado o GT interno da Resolução CFP nº 17/2022, para realização
das seguintes a�vidades: reunião online com os CRPs para elucidação das dúvidas; formação presencial,
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posterior à reunião e elaboração de material explica�vo. Apesar dos esforços para dirimir as dúvidas e
demandas dos CRPs, os integrantes do GT compreendem que, para a efe�va implementação dos
disposi�vos da norma�va, faz-se necessário ampliar a composição do grupo com especialistas que
possam contribuir com o alcance dos obje�vos. Neuza Maria de Fá�ma Guareschi informou que as
demandas dos CRPs sobre a resolução estão sendo atendidas, mas que há dúvidas específicas de quem
trabalha na atenção primária, secundária e terciária. Inicialmente, estão sendo mapeadas as demandas
pontuais, mas há previsão para um encontro nacional das Comissões de Orientação e É�ca (COE) e
Comissões de Orientação e Fiscalização (COF) dos CRPs. Sugeriu o nome de Thiago Melício, componente
do GT da Apaf, que produziu a Resolução CFP nº 17/2022, pois entende que ele poderá auxiliar nas
demandas referentes à atenção secundária. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro ressaltou que esta
resolução tem sido pauta das demandas de COE e COF, com questões relacionadas à atenção primária.
Além disso, é necessário implementar a resolução em termos de gestão do trabalho e o GT interno pode
auxiliar neste sen�do. Sugeriu o nome de Rodrigo Scarabellli, secretário do CRP-16, para compor o GT
nas demandas sobre a atenção primária. Defendeu a inclusão de representação de especialista que faça
parte do Sistema Conselhos de Psicologia, que entenda do processo de implementação da resolução.
Encaminhamento: Aprovada a ampliação do GT Interno da Resolução CFP nº17/2022, com os seguintes
integrantes: Thiago Melício, componente do GT da Apaf que produziu a Resolução CFP nº 17/2022;
Jureuda Duarte Guerra, Conselheira Presidenta do CRP-10; um integrante da atenção primária, com a
indicação de Rodrigo dos Santos Scarabelli do CRP-16. Ponto 34: DESIGNAÇÃO DE RELATORAS E
RELATORES PARA PROCESSOS ADMINISTRATIVOS (Processo SEI nº576600003.000195/2024-14).
Alessandra Santos de Almeida relatou que foram encaminhados, em grau de recurso ao CFP, os
seguintes processos administra�vos, os quais têm previsão de julgamento em agosto de 2024, de forma
remota: Processo Administra�vo 576600020.000637/2024-14, oriundo do CRP-16/ES, de recurso
referente ao cancelamento de registro profissional e Processo Administra�vo 576600020.000880/2024-
32, oriundo do CRP-20/AM-RR, de recurso referente à anulação de registro profissional. Informou que é
necessário designar relatoras ou relatores para os referidos processos administra�vos.
Encaminhamentos: 1. Designada a Conselheira Clarissa Paranhos Guedes como relatora para o Processo
Administra�vo 576600020.000637/2024-14, oriundo do CRP-16/ES, de recurso referente ao
cancelamento de registro profissional. 2. Designada a Conselheira Carla Isadora Barbosa Canto como
relatora para o Processo Administra�vo 576600020.000880/2024-32, oriundo do CRP-20/AM-RR, de
recurso referente à anulação de registro profissional. Ponto 35: INFORME - REPRESENTAÇÃO CFP NA
COMISSÃO PERMANENTE DE POLÍTICAS PÚBLICAS - CFP/CONANDA (Processo SEI nº
576600020.001102/2024-61). Marina de Pol Poniwas informou que o Conselho Nacional dos Direitos da
Criança e do Adolescente (CONANDA) convidou o CFP a par�cipar das reuniões da Comissão
Permanente de Polí�cas Públicas do CONANDA, para contribuição nas pautas rela�vas à garan�a dos
direitos de crianças e adolescentes, com diferentes expressões de gênero e orientação sexual. A
par�cipação da autarquia foi aprovada por unanimidade pelo CONANDA e acordou-se sobre a indicação
da psicóloga e pesquisadora, Profª Dra. Paula Sandrine Machado, professora na UFRGS em função de
suas pesquisas e posicionamentos no tema. Encaminhamento: Informe dado. Não houve
encaminhamentos. Ponto 36: INFORME - CFP NA 12ª CONFERÊNCIA NACIONAL DOS DIREITOS DA
CRIANÇA E DO ADOLESCENTE (Processo SEI nº 576600005.000020/2024-97). Marina de Pol Poniwas
informou sobre a ações rela�vas à par�cipação do CFP na etapa nacional da 12ª Conferência Nacional
dos Direitos da Criança e do Adolescente, em 11 de março de 2024, em consonância com as orientações
do Plenário e as deliberações do 11º Congresso Nacional da Psicologia, o CFP realizou o evento
preparatório: "A Psicologia rumo à 12ª Conferência Nacional dos Direitos da Criança e do Adolescente",
nos moldes das conferências livres, com o obje�vo de debater e organizar os posicionamentos da
categoria. O evento híbrido contou com a realização de uma mesa de debates, com convidadas sobre os
principais temas da conferência e, posteriormente, grupos de trabalho com as pessoas inscritas. As vinte
proposições deliberadas pelos grupos, assim como, seis moções sugeridas para proposição das
delegadas e aprovadas pelo Plenário, foram divulgadas no hotsite
(h�ps://site.cfp.org.br/psina12cndca/). Entre 02 a 04 de abril de 2024 ocorreu a etapa nacional, em
Brasília, com o tema: “Situação dos direitos humanos de crianças e adolescentes, em tempos de
pandemia, pela Covid-19: violações e vulnerabilidades, ações necessárias para reparação e garan�a de
polí�cas de proteção integral, com respeito à diversidade”. Encaminhamento: Informe dado. Não houve
encaminhamentos. Ponto 37: INFORME SOBRE REUNIÃO DE ALINHAMENTO SOBRE SAÚDE MENTAL
INDÍGENA (Processo SEI nº 576600005.000491/2023-14). Nita Tuxá informou que, em 08 de março de
2024, o CFP sediou uma reunião de alinhamento preliminar sobre questões relacionadas à saúde mental
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de indígenas no Brasil, que contou com a par�cipação de órgãos e organizações indígenas. A inicia�va
buscou fortalecer o diálogo entre diferentes ins�tuições da sociedade civil e representantes
governamentais sobre polí�cas públicas nesse contexto e ar�cular ações conjuntas para o ano de 2024.
A perspec�va é ins�tuir um Fórum frequente, com intuito de orientar a categoria que tem atuado em
territórios indígenas. Encaminhamento: Informe dado. Não houve encaminhamentos. Ponto 38:
PARCERIA COM CONSELHO FEDERAL DE MEDICINA VETERINÁRIA. Rodrigo Acioli Moura informou que o
Projeto de Lei nº 4755/2023 dispõe sobre a obrigatoriedade de criação de programas de prevenção ao
suicídio e à automu�lação pelos conselhos de classe para os seus membros; profissionais e sobre a
divulgação de dados acerca dos casos ocorridos. Nesse sen�do, o Conselho Federal de Medicina
Veterinária construiu internamente um comitê interno sobre saúde mental. E convidaram o conselheiro
Rodrigo para integrar o comitê. Informou que existem temá�cas comuns entre as áreas, como a terapia
assis�da por animais e a família mul�espécie. O obje�vo é debater, posteriormente, o assunto nos
contextos terapêu�cos e psicoterapêu�cos. Encaminhamento: Informe dado. Não houve
encaminhamentos. Ponto 39: INFORME - PROJETO INTERNACIONAL DE AÇÃO GLOBAL SOBRE
TRATAMENTO DE PESSOAS QUE USAM DROGAS (Processo SEI nº 576600020.001853/2023-04). Célia
Mazza de Souza informou que o CFP foi convidado pelo Desins�tute para compor o Projeto
internacional nomeado: "Ação Global sobre tratamento de pessoas que usam drogas". O projeto de
pesquisa será realizado no Brasil; Colômbia; México; Estados Unidos; Indonésia e Filipinas, com o
obje�vo de realizar um debate global das prá�cas existentes nas comunidades terapêu�cas, bem como,
a violência impetrada nas internações forçadas. Informou que o CFP irá auxiliar nas divulgações e nos
contatos com os CRPs. Encaminhamento: Informe dado. Não houve encaminhamentos. Ponto 40:
INFORME E AVALIAÇÃO: I ENCONTRO BINACIONAL DE INTERC MBIO EM PSICOLOGIA: BRASIL E CUBA -
CFP E SCP (Processo SEI nº 576600005.000064/2024-17). Alessandra Santos de Almeida informou sobre
a par�cipação da delegação do CFP no “I Encontro Binacional de Intercâmbio em Psicologia: Brasil e
Cuba”, realizado entre os dias 10 e 12 de abril de 2024, em Havana, Cuba. As ações foram desenvolvidas
a par�r dos grupos de trabalho e as deliberações foram de seguir com a parceria de produção cien�fica,
bilateralmente.  Encaminhamento: Informe dado. Não houve encaminhamentos. Ponto 41: PROCESSO
ELEITORAL - CNAS E ELEIÇÃO DE PARCEIROS (Processo SEI nº 576600020.000873/2024-31). Neuza
Maria de Fá�ma Guareschi informou que foi realizada nova eleição do Conselho Nacional de Assistência
Social (CNAS). Diante da impossibilidade do CFP disputar a eleição como candidata, após par�cipar do
CNAS em dois mandatos consecu�vos, mas movidos pela compreensão de que seria importante que o
CFP seguisse par�cipando deste processo de controle social, foi deliberado buscar condições para
eleição tanto do Conselho Federal de Serviço Social (CFESS) quanto da Federação Nacional de Psicólogos
(Fenapsi). Com um papel protagonista da representação do CFP, o resultado do processo eleitoral foi o
de eleição tanto do CFESS quanto da Fenapsi para o próximo mandato do CNAS, além de um equilíbrio
entre os dois grupos que concentram as en�dades de trabalhadores do Sistema Único de Assistência
Social (SUAS), atualmente. Ressaltou que, desta forma, foi possível garan�r a presença da Psicologia no
CNAS. Encaminhamento: Informe dado. Não houve encaminhamentos. Ponto 42: INFORME SOBRE
SEMINÁRIO DE PSICOLOGIA E SEGURANÇA PENAL (Processo SEI nº 576600003.000202/2024-88).
Alessandra Santos de Almeida informou que o Grupo de Trabalho interno: “Psicologia e Segurança
Penal” irá realizar o Seminário de Psicologia e Segurança Penal, o qual contará com a par�cipação de um
representante de cada CRP e os membros do GT interno. A proposta tem o obje�vo de viabilizar
diálogos, entre o CFP e os respec�vos CRPs, sobre a temá�ca da atuação da Psicologia, no tocante ao
sistema prisional e suas perspec�vas futuras. Encaminhamento: Informe dado. Não houve
encaminhamentos. Ponto 43: INFORME SOBRE I ENCONTRO INDIGENA LGBT GUARANI KAIOWÁ. Carla
Isadora Barbosa Canto informou sobre o convite feito pela Secretaria Nacional LGBT a en�dades
federais. Destacou que representantes da Comissão de Direitos Humanos do CFP par�ciparam do
encontro, em que foram tratados temas sobre saúde mental de pessoas indígenas; a importância da
psicologia na prevenção da saúde mental e a necessidade de levar em consideração o cuidado ancestral.
Encaminhamento: Informe dado. Não houve encaminhamentos. Ponto 44: INFORME SOBRE A PARADA
LGBT DE SÃO PAULO. Carla Isadora Barbosa Canto informou que houve representação do CFP no
evento, em que foram distribuídos materiais em alusão aos 25 anos da Resolução CFP nº 01/1999 e
par�ciparam de reuniões relacionadas ao Conselho Nacional LGBT. Encaminhamento: Informe dado.
Não houve encaminhamentos. Ponto 45: SOBRE ENCERRAMENTO DE ATIVIDADE NO CONSELHO
NACIONAL DOS DIREITOS DA MULHER - CNDM. Alessandra Santos de Almeida informou que está
encerrando as a�vidades no Conselho Nacional dos Direitos da Mulher. O CFP passará a ser
representado no CNDM pela Conselheira Carolina Saraiva. Encaminhamento: Informe dado. Não houve
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encaminhamentos. Ponto 46: INFORME SOBRE REUNIÃO DO FENPB. Juliana Barros Guimarães
informou que nesta semana houve reunião do Fórum de En�dades Nacionais da Psicologia Brasileira
(FENPB), em que foi contratada a empresa organizadora e formada a comissão cien�fica do próximo
Congresso Brasileiro de Psicologia. Destacou que estará à frente da comissão organizadora, enquanto o
Conselheiro Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos estará à frente da comissão cien�fica do congresso.
Encaminhamento: Informe dado. Não houve encaminhamentos. O segundo dia da reunião plenária foi
encerrado às dezoito horas. Esta ata foi lavrada por mim, Célia Mazza de Souza, Conselheira-Tesoureira,
e assinada por todas as presentes nomeadas.
Nota: [1] No intuito de garan�r uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é

composta por mulheres, a Apaf optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem

palavras no feminino como 'psicólogas', 'inscritas', entre outras, estão incluídos todos os gêneros.

 

Documento assinado eletronicamente por Juliana de Barros Guimarães, Conselheira(o), em 22/10/2024,
às 15:06, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Edilaise Santos Vieira, Conselheira(o) Suplente, em
22/10/2024, às 15:09, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Rosana Mendes Éleres de Figueiredo, Conselheira(o), em
22/10/2024, às 15:35, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro, Conselheira(o)
Suplente, em 22/10/2024, às 18:17, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Neuza Maria de Fá�ma Guareschi, Conselheira(o), em
22/10/2024, às 18:38, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Jefferson de Souza Bernardes, Conselheira(o) Suplente, em
22/10/2024, às 20:07, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Célia Mazza de Souza, Conselheira(o) Tesoureira(o), em
23/10/2024, às 11:33, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Clarissa Paranhos Guedes, Conselheira(o) Suplente, em
23/10/2024, às 13:32, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Conselheira(o) Presidente,
em 23/10/2024, às 13:49, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº
10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Ivani Francisco de Oliveira, Conselheira(o), em 23/10/2024, às
14:14, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.
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Documento assinado eletronicamente por Alessandra Santos De Almeida, Conselheira Vice-Presidenta,
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Documento assinado eletronicamente por Raquel Souza Lobo Guzzo, Conselheira(o), em 24/10/2024, às
16:10, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Rodrigo Acioli Moura, Conselheira(o), em 25/10/2024, às
13:56, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Marina De Pol Poniwas, Conselheira Suplente, em 25/10/2024,
às 14:02, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo, Conselheira(o)
Suplente, em 31/10/2024, às 09:02, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

A auten�cidade deste documento pode ser conferida no site
h�p://sei.cfp.org.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 1859696 e o
código CRC E80F45E0.
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